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U N  T E R R I T O I R E  -  U N  P R O J E T

•  10 villages (Les Alleuds, Brissac-Quincé, Charcé-
Saint-Ellier-sur-Aubance, Chemellier, Coutures, 
Luigné, Saint-Rémy-la-Varenne, Saint-Saturnin-
sur-Loire, Saulgé-l’Hôpital, Vauchrétien) qui ne 
forment plus qu’une seule commune : Brissac 
Loire Aubance depuis le 15 décembre 2016, date 
de création de la commune nouvelle.

•  Ses 11 125 habitants s’appellent  
les Brilaubançais et les Brilaubançaises

• 92 habitants/km2

• 120 km2 

• 53 élus (voir carte page 28)
• 110 agents
• 1 France services
• 1 police municipale
• 10 écoles publiques (9 sites)
• 3 écoles privées
• 1 collège public
• 1 collège privé
• 1 Maison Familiale Rurale
• 3 bibliothèques
• 200 associations
•  45 salles communales 
dont 7 salles des fêtes 

• 1 gendarmerie
• 2 centres de secours
• 1 EHPAD
• 254 km de voirie
• 1 211 entreprises pour plus de 2 800 emplois.

Brissac Loire Aubance appartient à la Communauté 
de Communes Loire Layon Aubance qui regroupe 
près de 60 000 habitants.
Brissac Loire Aubance est aujourd’hui un territoire 
attractif de par son positionnement en milieu rural, sa 
douceur de vivre et sa proximité immédiate de l’aire 
urbaine d’Angers.

Brissac Loire Aubance EN QuELQuES CHIFFRES…

Riche d’un patrimoine historique exceptionnel, 
à l’image du Prieuré de Saint-Rémy-la-Varenne, 
du renommé château de Brissac, et de sa forêt, 
la Commune possède aussi un environnement 
naturel remarquable qui s’étend, entre les vignes, 
des rives de la Loire aux côteaux de l’Aubance. 
Fleuron viticole de l’Anjou, la touristique 
Brissac Loire Aubance est aussi parfaitement 
bien desservie par les axes routiers ce qui lui 
permet de bénéficier d’un tissu économique très 
dynamique.

La commune dispose de l’ensemble des services 
nécessaires à la vie quotidienne, familiale et 
professionnelle, dans un cadre privilégié très 
apprécié de ses habitants.
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Maire de Brissac Loire Aubance

É D I T O

Sylvie Sourisseau

Le début de ce man-
dat s’est fait dans un 
contexte compliqué 
avec la Covid-19 qui n’a 
cessé de venir jouer les 
troubles-fêtes. 
Pour autant, plusieurs 
documents d’impor-
tance vont être finalisés 
dans les prochaines 
semaines : le Projet Édu-
catif de Territoire (PEDT), 
le Projet social de Bris-
sac Loire Aubance par 
le Centre Communal 
d’Action Sociale et, d’ici 

la fin de l’année, le Plan Local d’Urbanisme qui 
donnera un socle commun harmonisé à Brissac 
Loire Aubance pour ce qui est des constructions 
et des zones à préserver.

Notre commune a fêté ses 5 ans en décembre 
dernier, et a parcouru déjà un beau chemin depuis 
sa naissance le 15 décembre 2016. 
Nous avons encore beaucoup à construire et c’est 
fort de cette volonté de construction que nous 
avons travaillé à ce projet de Territoire afin de 
faire rayonner toujours plus, notre grande et belle 
commune. 

Plusieurs étapes ont été nécessaires à son élabo-
ration dont la réflexion a été initiée début 2021. 
Pour mener à bien ce projet de territoire qui arrive 
aujourd’hui à son terme, nous nous sommes 
appuyés sur l’expertise d’un cabinet Conseil (Cho-
rus Consultant) qui a accompagné les élus dans 
les différentes étapes. 
Cette réflexion a été menée en utilisant différents 
éléments :
- le projet de campagne de ce mandat 2020/2026,

- l’enquête réalisée en ligne auprès des habitants 
début 2021 qui a permis de collecter la vision de 
plus de 280 habitants,
- le diagnostic établi par le cabinet conseil,
- l’analyse des actions déjà mises en œuvre depuis 
la création de la commune nouvelle,
- les fiches projets élaborées par les différentes 
commissions d’élus.
C’est fort de tous ces éléments que nous avons pu 
établir notre feuille de route d’ici 2026.
Cette feuille de route devra rester évolutive face à 
des besoins ou obligations actuellement non iden-
tifiés. Elle prendra également en compte la pos-
sible modification de certains projets, les éventuels 
impondérables, la structuration des finances… 

Ce document doit donc rester un objectif cible 
mais sera remis à jour chaque année, notamment 
lors du Débat d’Orientation Budgétaire. De plus, 
les projets identifiés dans cette feuille de route 
seront systématiquement soumis à la validation du 
Conseil Municipal avant exécution.

Ce projet de territoire est très important car il per-
met de faire le lien et de donner davantage de sens 
aux différentes actions menées sur la commune : 
la citoyenneté n’a que peu de sens si elle n’inclut 
pas la jeunesse, l’urbanisme a du sens quand il 
prend en compte le contexte environnemental, les 
problématiques sociales ne peuvent s’envisager 
qu’en tenant compte de l’urbanisme... 

Les sujets et les besoins sont multiples et les 
finances pas toujours à la hauteur pour les cou-
vrir. Notre volonté est que notre action soit unifiée, 
quel que soit son domaine d’application afin de 
construire, ensemble, un territoire harmonieux au 
service de ses habitants. 
Merci à toute l’équipe du temps consacré et du 
travail réalisé pour ce projet de territoire.

 ‘‘Nous avons voulu un projet ambitieux pour un territoire fort’’
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F I N A N C E S

La parole à :
Patrice Bazin
adjoint délégué  
aux finances Quelle est l'ambition de la commune en matière de 

finances ?

Le budget de la commune reste, pour partie, tributaire des financements 
accordés par l’État. Dans ce contexte parfois mouvant, nous devons res-
ter vigilant à chaque euro dépensé. La maîtrise des charges de fonction-
nement nous permet de garantir un budget d’investissement conséquent. 
Ainsi, en 2022, ce ne sont pas moins de 3 300 000 € de nouveaux crédits 
qui seront dédiés aux équipements du territoire.
Les impôts collectés auprès des habitants sont une des principales 
ressources de la commune. S’ils peuvent paraître élevés, il apparaît 
qu’au niveau départemental, régional et national, notre niveau d’imposi-
tion reste moindre en comparaison des communes de même taille. Cet 
argent permet à la commune de poursuivre ses investissements pour le 
bien de tous et pour des services toujours plus améliorés. 

quelles actions devront être financées en priorité ?

Pour 2022, les dépenses d’investissement gardent un niveau important, elles 
seront consacrées à la réfection des bâtiments (180 000 €), à la réfection de 
voirie (400 000 €), à l’équipement et aux services scolaires (225 000 €), à 
l’aménagement de la mairie déléguée des Alleuds (405 000 €), à la poursuite 
des travaux du presbytère de Charcé (400 000 €) et à l’aménagement de 
cabinets médicaux à Chemellier et à Vauchrétien (800 000 €). Le secteur lec-
ture publique se voit aussi affecter 250 000 € pour l’aménagement et l’équi-
pement des locaux et la mise en place d’un bibliobus.

A plus long terme, la rénovation des bâtiments scolaires, la mise en place 
d’une cuisine locale pour l’ensemble des écoles, l’enfouissement de 
réseaux, le renouvellement de mobilier urbain, le diagnostic sur le réseau 
pluvial, la création d’un schéma de déplacement doux, la construction 
d’une nouvelle salle de sports, la transition énergétique des bâtiments 
communaux sont autant de sujets qui seront étudiés plus particulièrement 
et que l’on espère voir se concrétiser. 

Pour y parvenir, le plan pluriannuel d’investissement du projet de territoire 
prévoit des investissements à hauteur de 10 000 000 € sur 5 ans.
Pour financer ces projets, la capacité d’autofinancement nette de la com-
mune est estimée à 700 000 € par an sur 5 ans. La vente de bâtiments 
est envisagée pour 1 000 000 € et la possibilité de recourir à l’emprunt en 
fin de mandat pour 3 000 000 € (compte tenu de l’extinction de la dette). 
La commune entend aussi solliciter des subventions à hauteur de 25% soit 
2 500 000 €.

o Les élus de la 
commission finances
Patrice Bazin, 
Thierry Bargel, 
Armelle Dersoir, 
Francine Desme, 
Ghislaine Drouet, 
Thierry Gallard, 
Bruno Lebel, 
Jean-Marc Mercier, 
Alain Roselier, 
Sylvie Sourisseau.

une gestion saine pour des 
services toujours améliorés

‘‘Le projet de territoire 
prévoit des investisse-

ments à hauteur de 
10 000 000 € sur 5 ans’’
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F I N A N C E S L E S  G R A N D S  A X E S  P O U R  U N  P R O J E T  D E  T E R R I T O I R E

- L’engagement 
du territoire dans 

la transition  
écologique

Les 4 grands enjeux de ce projet de territoire 2026

=> Apporter notre contribution à la lutte contre les changements  
climatiques et à la préservation de la biodiversité.

- Le renforcement 
de l’appropriation 
de Brissac Loire 

Aubance par 
toutes et tous

=> Mettre en œuvre une dynamique pour renforcer le sentiment 
d’appartenance au territoire (s’appuyer sur les documents fédéra-
teurs (PLU, PEDT, ABS, projet du CCAS, …))

- La consolidation 
de la gouvernance

=> Optimiser nos moyens de façon à garantir la mise en œuvre des 
orientations de la Commune
=> Favoriser la démocratie participative

- La réponse aux 
besoins collectifs 

identifiés de la 
population

 (ABS* - PEDT*)

=> Mailler nos offres de services en prenant en compte les besoins 
de la population et en favorisant leur accès pour tous-tes de façon 
à favoriser l’inclusion des habitants de 0 à 110 ans.

Les actions qui découlent de ce projet de territoire ont été estimées et planifiées sur le reste du mandat jusqu’en 
2026, sur la base de la connaissance actuelle des possibilités de financement de la commune, dépendante entre 
autres de l’évolution des dotations. Cette estimation financière tient compte par ailleurs d’une revalorisation de 
la fiscalité de 2,5% par an qui restera à confirmer. Un plan pluriannuel d’Investissement et un plan de charge de 
fonctionnement pourront s’inspirer de ce projet. Les sommes consacrées au projet de territoire s’ajoutent à la 
gestion courante et actions déjà engagées en plus des projets ponctuels.

1 060 000 €

2 540 000 €

180 000 €

5 950 000 €

Finaliser la structuration des services.
Préserver le patrimoine bâti et non bâti  
(immobilier, réseaux, voiries, jeux, espaces 
naturels, ...)

Développer l’attractivité et promouvoir le 
territoire.
S’approprier l’histoire et le territoire, tant pour 
les habitants, les élus que pour les agents.

Chercher des ressources et/ou baisser les 
charges et réduire les coûts.
Anticiper le retour de la compétence Sport.
Entériner le pacte fiscal et financier entre la 
Commune et la Communauté de Communes.
Préparer la gouvernance pour 2026.

Travailler un projet collaboratif et concerté.
Développer une gouvernance de projets 
(trans-commissions).
Soutenir la vie associative et la fédérer.
Mieux communiquer pour impulser une dyna-
mique d'implication.

Structurer l'offre scolaire (restauration 
comprise).
Adapter la politique du logement aux besoins 
de la population.
Faciliter l'intégration de toutes les catégories 
de population.
Favoriser la dimension partenariale des projets à 
l'échelle de Brissac Loire Aubance (vie associative, 

commune, centre socio-culturel, projet éducatif, 
entreprises, Maison France Services, ...)
Disposer d'une offre culturelle pour - et 
accessible à toutes et tous.
Faire connaître les différents services.
Consolider une offre diversifiée et 
opérationnelle pour la pratique sportive.
Favoriser les actions inter-générationnelles.

Réduire la consommation d’énergie notamment 
par la rénovation énergétique.
Repenser la mobilité pour faciliter la vie des habitants.
Ouvrir au développement durable et aux énergies 
renouvelables.
Préserver la ressource en eau (quantité & qualité).
Impulser des actions contribuant à préserver la 

biodiversité (la pollution lumineuse).
Contribuer à réduire l’impact des températures 
élevées (espaces verts, mini-forêts, sols non 
artificialisés, gestion différenciée, …)
Aider à réduire et mieux gérer les déchets, et 
inciter à une consommation plus responsable.
Développer une politique d’achats responsables.

ABS : Analyse des Besoins 
Sociaux
PEDT : Projet Éducactif De 
Territoire
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U R B A N I S M E

6

Quelle est l'ambition de la 
commune en matière
d'urbanisme ?

Brissac Loire Aubance connait 
une croissance démographique 
constante depuis ces dernières 
années, entre autres admis par son 
positionnement géographique ainsi 
que son attractivité. Cependant, 
Brissac Loire Aubance souhaite 
rester le «pilote opérationnel» 
d’une urbanisation maîtrisée tout 
en conservant son cadre rural en 
proximité urbaine.
Cette évolution rapide peut donc 
s’expliquer par la position stratégique 
de Brissac Loire Aubance :
• à ¼ d’heure d’Angers,
•  son maillage par des axes routiers 

structurants,
•  sa situation au cœur d’un espace 

agricole viticole et forestier de 
qualité,

•  sa volonté de préserver les zones 
naturelles et les milieux écologiques 
sensibles,

•  de protéger les terres agricoles 
afin de favoriser le maintien d’une 
agriculture périurbaine.

Pourquoi préférez-vous 
structurer le PLu de Bris-
sac Loire Aubance avant 
d'aborder une réflexion 
autour d'un PLuI* ?

Le PLU de Brissac Loire Aubance est 
un passage voulu par les élus de la 
nouvelle commune afin d’harmoniser 
les règles d’urbanisme. En effet, cer-
taines communes historiques avaient 
des documents différents, (Règle-
ment national d’urbanisme, carte 
communale, PLU,..). Avant donc de 
penser « PLUI » nous avons fait le 
choix de fixer un socle commun à 
tout notre territoire avant d’imaginer 
une autre étape de réflexion avec les 
autres communes de notre commu-
nauté de communes.

Maîtriser l'urbanisation 
et préserver le cadre de vie

‘‘Urbaniser en 
préservant les 

zones naturelles 
et les milieux 
écologiques 
sensibles’’

La parole à :
Thierry Gallard,
adjoint délégué 
à l'urbanisme

o Les élus de la commission 
urbanisme
Thierry Gallard, 
Loïc Brohand,
Thomas Guelard,
Lionel Guillemot,
Alice Leclerc, 
Didier Le Masle, 
Stéphen Lehee, 
Marc Levey, 
Jean-Marc Mercier, 
Sylvie Sourisseau

La protection des terres agricoles périurbaines 
est un élément important du futur PLU.

PLUI* : Plan Local d’Urbanisme Intercommunal
PLU : Plan Local D’Urbanisme
Dent creuse : espace urbain vide entre deux constructions
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U R B A N I S M E

Comment expliquer votre 
souhait fort de trouver un 
équilibre entre densification 
et traitement des dents 
creuses* et restriction du 
développement de l'habitat ?

Notre volonté de concentrer l’habitat 
est complètement dans l’esprit de la 
loi de reconstruire la ville sur la ville. Ne 
plus construire dans les hameaux est 
vu par le conseil municipal comme une 
préservation de conserver la tranquillité 
rurale, en respectant le choix d’habitants 
ayant investi dans du patrimoine non 
urbain. 
De plus, cela permet de protéger au 
maximum les zones naturelles et agricoles, 
et de maintenir un dynamisme dans les 
centres de nos villages, de ne pas trop 
éloigner les habitants des commerces, 
des équipements et des services.

Le PLU en conformité avec 
le PADD, quels en sont les 
objectifs majeurs ?

Afin de freiner l’étalement urbain et de 
préserver les derniers espaces agricoles 
et naturels sur la commune, l’objectif 
retenu dans le PLU est de tendre vers une 
densité de 20 logements par hectare dans 
les secteurs faisant l’objet d’orientations 
d’aménagement et de programmation. 
Cet objectif pourra être décliné de manière 
différenciée suivant les secteurs afin de 
tenir compte des contraintes propres 
à chaque site, de l’environnement bâti 
existant et des enjeux relevés en matière 
de paysage.

Mixité urbaine, qu'est ce que ça signifie ?

Notre volonté politique est de pallier la pénurie de logements 
tout en visant à préserver la mixité sociale. Elle doit permettre à 
de nombreux seniors d’investir des logements accessibles, en 
principe situés en cœur de bourg et à proximité immédiate des 
équipements, commerces et services. Brissac Loire Aubance a 
une détermination forte à mettre en œuvre une véritable mixité 
urbaine notamment :
•  des types d’habitats ; logements collectifs, intermédiaires, 

individuels groupés par exemple,
•  de diversifier notre population en mêlant les populations de 

milieux divers.

Dématérialisation des procédures d'urbanisme : 
tout peut se faire en ligne, mais quels en sont 
les intérêts ?

Nous avons tous connu et vécu un jour cette péripétie administrative 
où il fallait se déplacer et fournir les documents nécessaires pour 
initier et compléter une demande de travaux. Cette démarche bien 
qu’elle paraisse simple, nécessite d’avoir un peu de temps devant 
soi. 
Il est maintenant possible de faire ses demandes administratives 
d’urbanisme en ligne. En effet, depuis janvier 2022, pour ceux qui 
le désirent, il est possible de faire ses demandes d’autorisation 
de travaux directement sur internet via la plateforme dédiée à ces 
démarches : https://loirelayonaubance.geosphere.fr/portailccs
Le service urbanisme reste toujours à la disposition des habitants 
dans ses bureaux, sur rendez-vous, ou en contact mail ou 
téléphone.

De nouveaux lotissements voient le jour.

Le futur PLU prévoit de concentrer l’habitat pour limiter l’étalement urbain.
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V I E  A S S O C I A T I V E  E T  S P O R T S

Quelles actions participent à concrétiser  
cette ambition ?

Un travail collaboratif avec les associations sportives et la municipalité a 
permis la création de l’Office du sport.
Il regroupe aujourd’hui une vingtaine d’associations dont les objectifs 
sont l’interconnaissance associative, des partenariats de projet, et la 
participation à la politique sportive du territoire. 
La gratuité des salles acte une volonté politique forte de soutien envers 
la vie associative de notre commune et de nos villages. 

‘‘Développer, soutenir 
et encourager les 
partenariats et de 

nouvelles initiatives’’

La parole à :
florence laroche
adjointe déléguée  
à la vie associative 
et AuX sports

Quelle est l'ambition 
de la commune dans 
le domaine de la vie 
associative et du sport ?

L’action municipale doit favoriser 
la diversité et la richesse de la 
vie associative de nos villages. 
Plus de 200 associations sont 
présentes sur le territoire avec 
une dynamique importante dans 
l’organisation d’événements qui 
font rayonner la commune.
Nous souhaitons agir en 
respectant l’identité de chacune 
et le dynamisme de chaque 
village. 

Notre volonté est d’être toujours 
au plus près des associations. 
Depuis le début du mandat 
nous avons organisé dans 
nos villages des réunions pour 
rencontrer les acteurs du monde 
associatif. Dans la continuité, 
nous proposons des groupes 
de travail afin de répondre aux 
attentes des associations.

Ce travail d’écoute permet de 
renforcer les échanges entre les 
associations et la municipalité. 
La crise sanitaire a renforcé les 
difficultés déjà présentes au 
niveau de l’engagement dans 
la vie associative. Face à ce 
changement de comportement, 
comment initier un renouveau 
de l’engagement associatif ? 
Ce défi, nous devons le relever 
avec les partenaires associatifs, 
municipaux et institutionnels. 

L’objectif est de valoriser 
l’existant, de développer de 
nouveaux partenariats et de 
soutenir de nouvelles initiatives. 

favoriser l'engagement dans la vie 
associative pour faire vivre nos villages

Salle de sports de Saint-Rémy-la-Varenne. La salle Val’Aubance à Vauchrétien.

o Les élus de la commission Vie 
Associative - sports
Florence Laroche, 
Jocelyn Baranger, (conseiller délégué à 
la vie associative et aux sports) 
Armelle Dersoir, 
Francine Desme, 
Isabelle Goulu, 
Eric Lerouge, (conseiller délégué à la 
vie associative et aux sports)
Eve Maillet, 
Olivier Moron, 
Aurélie Percher, 
Alain Roselier, 
Robert Touchet.
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V I E  A S S O C I A T I V E  E T  S P O R T S

rénovation du complexe sportif extérieur du Marin : 

• Renforcement du pôle sportif du Marin avec la création d’un terrain synthétique, de piste d’athlétisme, d’aires de 
saut et de lancers. 

• Ce projet a été complété par des aménagements extérieurs paysagers et l’adaptation des cheminements pour 
personnes à mobilité réduite. 

actions et projets à réaliser à court 
et moyen terme

• Soutenir l’office du sport dans l’organisation 
d’un forum annuel des associations en lien 
avec la solidarité, et aider les associations à se 
coordonner.

• Étudier la construction d’une nouvelle salle de 
sport en remplacement de la salle de l’Aubance 
devenue vétuste.

• Faire un audit chiffré sur les besoins de 
rénovation de la piscine.

• Étudier la construction d’une aire de sport de 
glisse urbaine. Un collectif a travaillé sur ce 
projet qui pourrait être suivi et mis en œuvre par 
la commune.

Le retour complet des équipements 
sportif au niveau communal

Dès le début du mandat, les élus municipaux souhaitaient 
le retour de la gestion de tous les équipements sportifs 
au niveau communal. Une partie était gérée au niveau 
intercommunal jusqu’à présent.
Cette réorganisation permettra à la commune de porter 
une politique sportive au plus proche des besoins des 
associations et des habitants du territoire.
Ce sera chose faite à compter du 1er janvier 2023.

une réflexion à mener sur la piscine

La piscine extérieure permet d’avoir un équipement  
loisirs de proximité et d’offrir un complément dans 
l’apprentissage de la natation. 
C’est un cadre estival qui permet aux habitants de se 
retrouver.
À l’avenir, elle nécessitera des travaux et donc des 
investissements que la commune devra étudier pour voir 
s’ils sont réalisables. Cours de natation pendant l’été à la piscine 

de Brissac-Quincé.

Nouveau terrain synthétique au Stade du Marin à Brissac-Quincé.
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C O M M U N I C A T I O N

La parole à :
Valérie Ruillard
Adjointe déléguée 
à la communication

‘‘Améliorer les services 
dématérialisés et  

travailler les outils pour 
entretenir un lien fort 

avec les habitants non 
connectés’’

Quelle est l'ambition de la commune dans le 
domaine de la communication ?

L’ambition de la commune, présentée dans nos objectifs de cam-
pagne, est de renforcer la communication pour diffuser l’information 
partout et pour tous. Nous voulons permettre à tous les habitants 
d’avoir accès à l’information qui émane des différentes commissions 
de Brissac Loire Aubance, mais également faciliter la communica-
tion des associations et du monde culturel. Nous voulons aussi faire 
rayonner Brissac Loire Aubance au delà de notre commune. 
Notre communication se veut réactive, de qualité et se fait via de 
multiples canaux afin de toucher au mieux l’ensemble des habitants 
de la commune.

Pouvez-vous expliquer en quoi les actions don-
nées en exemple vont participer à concrétiser 
cette ambition ?

Nous souhaitons créer une marque Brissac Loire Aubance pour valo-
riser les productions et les savoir-faire sur notre commune et renforcer 
un sentiment d’appartenance chez les habitants. Notre marque aura 
pour vocation de fédérer, valoriser et développer la réputation et l’at-
tractivité de notre territoire.
Le développement de nouveaux outils numériques va aussi nous per-
mettre d’augmenter les services disponibles en permanence sans 
pour autant délaisser l’affichage et l’info de proximité dans les villages.

o Les élus de la  commission  
communication
Valérie Ruillard, 
Jocelyn Baranger, 
Bernard Bougeois, 
Manon Boultareau, 
Véronique Butruille, 
Nadia Drouin,
Claire Godard, 
Frédéric Lamoureux

améliorer les services aux habitants grâce au numé-
rique et renforcer l'information dans les villages

Des exemples d'actions déjà réalisées au 
cours des derniers mois

La diffusion du magazine municipal «C’Pages a été 
augmentée à 4 parutions par an. Cette publication dé-
sormais trimestrielle basée sur les saisons nous per-
met d’être plus réactif sur les sujets thématiques des 
actions de la mairie et de garder un lien précieux avec 
tous les habitants, y compris ceux qui n’utilisent pas les 
supports numériques.

L’agenda des manifestations municipales ou asso-
ciatives gagne aussi en précision grâce à cette fré-
quence.

Le magazine C’Pages revient désormais au 
rythme des saisons.
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De nouveaux services «connectés» 
bientôt disponibles

- Une application mobile, simple et intuitive, à télé-
charger sur Smartphone «Brissac Loire Aubance» 
est en cours de finalisation. Cette application offre un 
accès rapide à beaucoup de services et d’informa-
tions. C’est un format pratique mettant toutes les in-
formations toujours à portée de main des utilisateurs 

(actualités, agenda, infos 
pratiques, menus des can-
tines, réservation de salle…).  
L’application reprend la plu-
part des sujets abordés 
dans le site internet avec 
quelques outils supplémen-
taires encore plus facile 
d’accès qui permettent aux 
habitants de s’impliquer 
pour l’amélioration de leur 
cadre de vie en quelques 
clics (signaler un pro-
blème, sondage…).

- Concernant le site inter-
net, il est mis à jour quoti-
diennement par le service 
communication.
Il est une source d’in-
formations très com-
plète sur les différentes 
mesures et actions de 
la commune. Les habi-

tants peuvent y trouver de nombreuses 
réponses à leurs questions et entreprendre des dé-
marches à tout moment. Notre volonté est, sans 
remplacer l’humain, d’offrir toujours plus de possi-
bilités via le numérique pour faciliter le quotidien des 
habitants dans leurs démarches.
- Une newsletter envoyée mensuellement permet de 
se tenir informé très régulièrement de toute l’actualité 
de la commune. Pensez à vous abonner !
 
La prise de rendez-vous en ligne sur le site pour les 
cartes d’identité / passeport a déjà été mise en place 
et prochainement, de nouveaux outils pratiques tels 
que la réservation de salle sont prévus. Pour la vie 
associative, de nombreuses demandes peuvent aus-
si se faire en ligne via le site (demande de bâche, 
d’arrêtés...). Les travaux de modernisation du site 
sont en cours pour en améliorer l’ergonomie et l’ac-
cès aux services : nouveau graphisme, nouvelle na-
vigation, meilleure information cartographiée pour les 
travaux en cours... 

Nous souhaitons aussi donner davantage de place à 
la production de vidéos afin d’apporter plus d’infor-
mations visuelles aux habitants et aux jeunes. 

Renforcer l'information de proximité 
dans les villages

Des vitrines d’affichage sont en cours de pose dans 
tous les villages afin d’apporter des informations vers 
les habitants et visiteurs.
Elles seront accessibles aux associations et autres 
informations culturelles sur simple dépôt des affiches 
(ou autres supports) dans les boites aux lettres des 
mairies déléguées ou à la mairie de Brissac Loire Au-
bance (14 vitrines au total). 

- De nouvelles publications sont en réflexion tels 
qu’un guide qui recensera tous les services, com-
merces, entreprises par thème sur l’ensemble de 
Brissac Loire Aubance et une pochette à fiches pour 
présenter l’offre globale des services de la mairie. 
Ces documents seront mis à disposition des nou-
veaux habitants ou pourront être retirés en Mairie sur 
simple demande. Ils seront aussi consultables à tout 
moment en version numérique sur PC et smartphone.

La commission communication se réunit régulière-
ment pour travailler sur les nombreux projets et axes 
d’amélioration de notre communication, entendre les 
remarques des habitants et essayer d’adapter au 
mieux notre communication.

La commune sur les réseauxEn chiffres

Page Facebook : 2850 abonnés 
Instagram : 1240 abonnésNewsletter : 875 abonnés

De nouveaux panneaux bientôt implantés.
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Quelle est l'ambition de la 
commune en matière de 
travaux ?

L’enjeu pour nous est de sans cesse 
adapter au mieux le patrimoine 
immobilier de la commune aux 
besoins des habitants. Brissac Loire 
Aubance dispose d’un important 
patrimoine bâti qui nécessite un suivi 
et un entretien régulier. Pour gérer 
au mieux ce patrimoine, il nous faut 
prioriser notre action, faire des choix. 
C’est ainsi que la décision a été prise 
de mettre en vente le château du 
Mont Rude pour donner la priorité 
à d’autres bâtiments communaux, 
comme les écoles par exemple. 
Nous devons aussi nous séparer de 
certains biens pour en créer d’autres 
plus adaptés aux besoins. 
Un pôle santé est en cours de 
réalisation à Chemellier et un projet 
de cabinet médical verra également 
le jour à Vauchrétien afin d’offrir 
aux habitants une offre de soins de 
qualité et de proximité. 

L’attractivité du territoire passe aussi 
par le tourisme et le patrimoine 
historique. Aussi, la restauration du 
Presbytère de Charcé Saint-Ellier est 
en cours. La restauration de la Mairie 
déléguée des Alleuds, également 
ancien presbytère, est à venir.

Quels sont les projets 
concernant le patrimoine 
non bâti ?

L’enfouissement des réseaux et 
la rénovation de la voirie rue de la 
Glycine à Saint-Rémy-la-Varenne 
sont prévus pour mettre en valeur la 
porte d’entrée ligérienne de Brissac 
Loire Aubance.
D’autre part, 150 000 € 
supplémentaires à l’enveloppe 
existante seront consacrés à la voirie 
pour les créations et reprises de 
voies, de trottoirs ainsi que pour les 
aménagements de sécurité.

faire progresser nos bâtiments, 
nos espaces verts et nos voies communales

‘‘Protéger et développer 
le patrimoine bâti et non 

bâti pour développer 
l’attractivité du territoire 

tout en préservant 
l’environnement’’

La parole à :
Jean-Marc Mercier
adjoint délégué à la 
gestion technique du 
territoire, à la voirie, 
aux espaces verts et 
au domaine public

Récente rénovation de façade au Prieuré de Saint-Rémy-la-Varenne.



12 13

T R A V A U X  -  G E S T I O N  T E C H N I Q U E  D U  T E R R I T O I R E

13

Quelle politique est développée par la 
commune pour valoriser ses espaces verts 
tout en préservant l'environnement ?

Progressivement, la commune supprime les fleurs annuelles 
qui nécessitent des arrosages fréquents, ou qui sont dans des 
contenants de petite taille nécessitant un arrosage important. 
Ces fleurs annuelles sont remplacées par des vivaces et plantes 
grimpantes en pleine terre plus résistantes aux fortes chaleurs. 

Une gestion différenciée a été mise en place sur certains 
espaces enherbés. Certaines zones ont donc la particularité 
d’avoir des tontes moins fréquentes, c’est une économie d’un 
point de vue de l’entretien : moyens humains, matériel... mais 
c’est surtout essentiel en terme de biodiversité pour permettre 
à de multiples insectes ou papillons, par exemple, d’avoir un 
habitat préservé. 

Comment la commune aborde les enjeux 
énergétiques pour les prochaines années ?
 
Suite aux diagnostics réalisés, la rénovation d’un ou plusieurs 
groupes scolaires est prévue sur le mandat (isolation, 
remplacement des ouvrants, optimisation et/ou remplacement 
des modes de chauffage). Il est également prévu au budget 
l’optimisation de la gestion du chauffage des bâtiments 
communaux (mairie et mairies déléguées, salles dédiées aux 
associations…).

quel enjeu pour les cimetières et 
leur entretien avec l'interdiction 
des produits phytosanitaires ?

L’enherbement des cimetières va se poursuivre 
afin d’en faciliter l’entretien suite à la suppression 
complète des produits phytosanitaires. Un nou-
veau mode de gestion des cimetières vient d’ail-
leurs d’être mis en place avec un agent dédié qui 
travaille exclusivement à cet entretien.

o Les élus de la  commission 
Gestion Technique du Territoire
Jean-Marc Mercier, 
Marie-Pierre Brunier-Coulin (conseillère déléguée 
espaces verts), 
Pieric Buffet, 
Nadia Drouin, 
Gilles Fournier, 
Thomas Guelard (conseiller délégué voirie),
Didier Le Masle (conseiller délégué bâtiments), 
Stéphen Lehee, 
Olivier Moron, 
Alain Roselier.

Végétalisation des cimetières, ici à Coutures.
Construction de la maison médicale de 
Chemellier.

La gestion différenciée des espaces 
verts, vertueux pour la biodiversité et 
le budget d’entretien.

Presbytère, Charcé.
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o  Les élus de la  commission 
environnement - Transition 
Énergétique - Mobilité
Marc Levey, 
Loïc Brohand (conseiller 
délégué),
Armelle Dersoir, 
Aurélie Duchesne, 
Lionel Guillemot, 
Monique Guillet, 
Agnès Jalier, 
Eric Leroux, 
Fabien Plessis, 
Delphine Senez.

E N V I R O N N E M E N T

La parole à :
Marc levey,
adjoint délégué 
à l'environnement à la 
transition énergétique et 
à la mobilité

Quelle est l'ambition de la commune en matière 
d'environnement et de mobilité  ?

Du grec «En» qui veut dire dans et du latin «Virare», virer, tourner, 
l’environnement, mot apparu vers les années 1920 évoque bien les 
conditions naturelles, (physiques chimiques, biologiques) et culturelles, 
(sociologiques) susceptibles d’agir sur tous les organismes vivants et les 
activités humaines.
Autant dire que l’environnement est un sujet transverse qui touche tous 
les domaines, tous les comportements, tous les actes de notre quotidien.
Avoir de l’ambition en environnement est un leurre en soi, tant les tâches 
sont nombreuses. L’environnement, ou plus exactement la défense de 
l’environnement, est une philosophie. 
Une philosophie du quotidien où tout doit être passé au tamis du bon sens, 
sans sombrer dans la doctrine.

La commune s’est fixée aux dernières élections un axe d’actions sur 
l’environnement et la mobilité.
Ambition d’améliorer l’offre des circulations douces sur le territoire, 
alternative au tout voiture et son sillage de pollution, 
Ambition d’améliorer et préserver la biodiversité par des actions sur la 
préservation des milieux aquatiques, des zones humides, des espaces 
naturels sensibles, 
Ambition de réduire les consommations d’énergie des bâtiments 
communaux par des investissements importants dans l’isolation et la 
production de chaleur, 
Ambition de lutter contre le réchauffement climatique en travaillant à la 
végétalisation des rues de nos villages, 
Ambition de promouvoir l’accès et l’implantation de sites de production 
d’énergie renouvelable, 
Ambition d’améliorer et de développer le recours aux producteurs locaux, 
à la restauration scolaire bio, 
Ambition d’intégrer le regard « environnement » dans nos commandes 
marchés publics, etc, etc … 

De nombreux chantiers sont ouverts, d’autres viendront plus tard, la tâche 
étant tellement vaste.

Des énergies à la mobilité : 
chaque geste compte

‘‘L’environnement est 
une philosophie du 
quotidien que nous 

devons appliquer à tous 
nos domaines d’action’’

Plantations de vivaces à 
Coutures.

La mobilité, un enjeu de taille pour l’environnement.
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La mobilité, un enjeu de taille pour l’environnement.
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Quelles actions vont participer à 
concrétiser cette ambition ?

L’ambition de réduire l’usage de l’automobile, sachant 
que 60% des déplacements domicile/travail de moins 
de 5km se font en voiture, c’est définir un schéma de 
déplacement doux et créer des pistes cyclables pour 
faciliter le lien entre communes déléguées et bassins 
d’emploi.

L’ambition de préserver la biodiversité, c’est 
d’accompagner le syndicat Layon Aubance Louets 
lors d’importants travaux de reméandrage au domaine 
de l’étang et au Pont des Buttes, qui viennent de se 
terminer, mais aussi développer d’autres actions autour 
de la filtration des eaux résiduelles de station d’épuration 
pour réduire le rejet des résidus médicamenteux dans 
l’Aubance.
C’est aussi classer les territoires des communes 
déléguées de Saint-Saturnin-sur-Loire et Saint-Rémy-
La-Varenne en zone sensible le long de la Loire.

L’ambition de maîtriser ses consommations d’énergie, 
et donc de réduire notre impact sur l’environnement, 
c’est par exemple développer la transition et l’autonomie 
énergétique des bâtiments publics sur la base de 
diagnostics énergétiques réalisés par le SIEML.

L’ambition de lutter contre le réchauffement climatique, 
c’est de végétaliser des rues avec la mise en place du 
permis de végétaliser l’espace public et la transformation 
de rues en « rues jardins ». C’est aussi, au travers de 
notre futur règlement d’urbanisme et de notre projet de 
territoire, promouvoir un habitat durable et aménager 
des espaces conviviaux, de qualité, en revalorisant les 
espaces publics en espaces partagés (potagers) et en 
espaces de détente ou en parcours à thèmes.

L’ambition de développer l’usage des énergies 
renouvelables, c’est penser panneaux solaires sur 
ombrières sur les aires de covoiturage à développer, 
c’est penser, si cela est possible, à l’implantation 
d’éoliennes, fermes solaires, en partenariat avec les 
habitants dans une démarche participative.
C’est aussi développer et soutenir toutes les initiatives 
de transport collectif et co-voiturage en partenariat 
avec les collectivités territoriales/associations (Cages à 
vélo aux abribus - aires de co-voiturage - bornes de 
recharge - applications…) au sein de nos villages, voire 
rêver à de l’autopartage électrique.

L’ambition du bon et sain pour sa santé, c’est renforcer 
les partenariats avec les producteurs locaux, réduire 
les distances entre producteurs et consommateurs, 
favoriser les initiatives contribuant à réduire et mieux 
gérer nos déchets, et inciter à une consommation plus 
responsable.

L’ambition environnementale doit s’inscrire dans une 
démarche vertueuse d’achat par nos services, tant dans 
les fournitures scolaires, nos publications papiers, nos 
biens de consommations bureautiques, nos chantiers, 
nos investissements, que dans le verre de l’amitié que 
l’on boira ensemble.

L’ambition de l’environnement, c’est tout ça et plus 
encore. Il appartient à chacun de faire sa part, aussi 
infime soit elle.

Des espaces verts durables ont remplacé les fleurs en pots très gourmandes en eau.
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o Les élus de la  
commission affaires 
scolaires et périscolaires
Valérie Jean, 
Patrice Bazin, 
Cécile Brochard, 
Adeline Gallien, 
Claire Godard, 
Frédéric Lamoureux, 
Erick Percevault (conseiller 
délégué au scolaire).

Quelle est l'ambition de la 
commune dans le domaine 
du scolaire et du périsco-
laire ?

Offrir aux enfants de Brissac Loire 
Aubance, un parcours éducatif 
cohérent, rassurant et qualitatif 
durant la journée, la semaine et 
l’année scolaire, en s’appuyant sur les 
moyens humains pour accompagner 
ce parcours.
Offrir des services périscolaires de 
qualité à l’enfant et sa famille, pour 
essayer de répondre au mieux aux 
différentes organisations familiales. 

Privilégier la proximité des élus et du 
pôle Éducation en général avec les 
familles grâce entre autres à des liens 
de communication permanents. 

Favoriser les échanges et les 
collaborations avec les associations 
et autres ressources du territoire pour 
construire des projets au bénéfice 
des enfants. 

Quels sont les moyens de 
ces ambitions ?

La commune emploie environ 45 
personnes sur le pôle Éducation.
L’objectif est d’une part de pérenniser 
les postes indispensables aux activi-
tés périscolaires et à la pause méri-
dienne (restauration et animation). 
D’autre part, continuer de dévelop-
per les compétences des agents en 
les formant et en les soutenant dans 
leur travail quotidien auprès des 
enfants.

Le nouveau PEDT (Projet Educatif 
De Territoire) pose les fondations de 
cette politique éducative globale qui 
sera traduite en actions sur le terrain 
autour de trois grands axes : 
- Apprendre à connaitre et découvrir 
les différentes richesses et compé-
tences au sein des villages, déve-
lopper le partenariat au profit des 
enfants et des familles.
- Favoriser l’apprentissage du vivre 
ensemble et de la citoyenneté. 
- Construire un cadre de vie bienveil-
lant et sécurisant pour permettre à 
l’enfant et au jeune de bien grandir.

Favoriser les partenariats parents/habitants/enseignants/
associations pour développer les meilleures conditions 
d'apprentissage et de socialisation de nos enfants

‘‘Penser l’école  
de demain’’

La parole à :
Valérie JEAN 
adjointe déléguée à la 
vie scolaire et 
périscolaire

La réflexion sur la carte scolaire a souhaité associer élus, habi-
tants, parents et enseignants.
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Améliorer nos infrastructures

Au vu de la baisse des effectifs et du diagnostic des 
bâtiments scolaires, la commune souhaite mener une 
réflexion partagée sur une possible réorganisation de la 
carte scolaire, avec l’Éducation Nationale, les équipes 
enseignantes, les parents d’élèves, les personnels.

Poursuivre les améliorations du Portail familles, pour 
permettre un accès permanent aux familles pour la ges-
tion directe des services périscolaires.

une Politique tarifaire et une réflexion 
budgétaire

Mener une réflexion constante sur la politique tarifaire 
des services périscolaires. Il est nécessaire d’adapter la 
répartition des charges entre les familles, la CAF, l’État 
et la collectivité, au regard des dépenses communales 
et des moyens des familles, dans le contexte actuel.

des Exemples d'actions qui pourront 
être réalisées : 

Nous devons engager un programme de réno-
vation des écoles et renforcer leur sécurisation. 
Une réflexion est en cours pour la création d’une 
cuisine locale tout en maintenant une restaura-
tion de qualité privilégiant les produits locaux. 
L’informatisation des écoles va se poursuivre, et notam-
ment pour les maternelles.

Exemples d'actions déjà réalisées au 
cours des derniers mois : 

Informatisation des écoles avec équipements en 
tablettes, vidéoprojecteurs et PC portables pour les 
directeurs. Abonnement de toutes les écoles, à e-Primo 
pour l’amélioration des enseignements et des échanges 
avec les familles.

Le Projet Éducatif de Territoire (PEDT) est finalisé et sera 
applicable pour les trois prochaines années.

Fresque à l’école des Alleuds.

Offrir un cadre bienveillant aux enfants pour apprendre.
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o Les élus de la  
commission petite enfance, 
enfance et jeunesse
Cécile Brochard, 
Claire Berthaud, 
Manon Boultareau, 
Valérie Jean, 
Eric Lerouge,
Mathieu Roussel, 
Marie Sauvaitre.

Quelle est l'ambition de 
la commune en matière 
d'enfance, de petite 
enfance et de jeunesse ? 

À travers le Projet Educatif 
De Territoire (PEDT) que nous 
avons élargi à un maximum de 
partenaires, nous souhaitons 
rendre accessibles et dynamiser 
les propositions faites aux enfants 
de 0 à 18 ans, de notre territoire. 
Autour de projets communs, nous 
voulons proposer des actions 
qui répondent aux mieux à leurs 
besoins et aux préoccupations des 
familles. 
Suite au diagnostic de l’Analyse 
des Besoins Sociaux, nous allons 
travailler à l’accessibilité des 
services. En lien avec la CCLLA, 
il nous faut renforcer et diversifier 
l’offre d’accueil en petite enfance. 
En partenariat avec l’association 
EnJeu, nous facilitons les accueils 
en ALSH (Accueil de loisirs sans 
hébergement) le mercredi et 
pendant les vacances scolaires. 
Nous avons déjà créé un nouveau 
pôle d’accueil sur St Rémy la 
Varenne.  Etoffer les propositions en 
direction de la jeunesse, en prenant 
en compte les problématiques de 
mobilité, est un axe à renforcer.

en quoi les actions 
données en exemple vont 
participer à concrétiser 
cette ambition ?

Les propositions faites aux familles 
et aux enfants sont nombreuses 
sur notre commune. Beaucoup 
d’associations tant au niveau 
des sports, de la culture, de 
l’environnement, du vivre ensemble 
font des propositions éducatives 
très intéressantes ! Les services 
de Brissac Loire Aubance se sont 
aussi étoffés, avec des actions 
concrètes autour de la lecture 
publique et de sa ludothèque 
(activités d’animation à chaque 
vacance, par exemple), du pôle 
culture avec des propositions aux 
écoles autour du mois du Polar, de 
la découverte du patrimoine… 
Avec l’association EnJeu, nous 
avons ouvert un espace accueil 
de loisirs pour le mercredi à St 
Rémy pour compléter l’accueil 
proposé à Brissac-Quincé. EnJeu, 
a aussi développé Vag’Ado pour 
aller à la rencontre des jeunes de 
notre territoire, en plus de l’espace 
jeunes… 
Nous travaillons également avec les 
établissements scolaires (écoles – 
collèges – MFR) de notre territoire, 
lieux de vie importants des enfants.
Aujourd’hui, il nous faut rendre 

‘‘Accompagner les 
enfants et les jeunes 
dans leur développe-

ment et leurs permettre 
de participer à la vie  

de la commune’’

La parole à :
Cécile Brochard
adjointe déléguée 
à la petite enfance, 
à l'enfance et 
à la jeunesse

L’offre d’ac-
compagnement 
pour les plus 
petits doit être 
soutenue.

Faciliter l'accès des enfants – jeunes aux  
différentes propositions éducatives, sportives, 
culturelles et de services 

De nouvelles animations lancées 
en 2021.
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visible et accessible à tous les enfants, cette offre 
dynamique et diversifiée et créer ainsi, du lien entre les 
partenaires porteurs de propositions à destination des 
enfants pour répondre aux mieux à leurs besoins. 
Afin de proposer des lieux de vie intergénérationnels, de 
rencontre, adaptés et de proximité, nous allons aussi 
entamer un travail en commission pour développer et 
rénover les aires de jeux. Nous réfléchirons à comment 
intégrer les citoyens dans cette réflexion.
En parallèle à cela, nous travaillons en étroite 
collaboration avec la Communauté de Communes sur 
la Convention Territoriale Globale (CTG), dispositif en 
lien avec la CAF. Deux actions sont en cours, avec le 
projet de travaux d’agrandissement du multi accueil 
Premier Pas et le projet social petite enfance au niveau 
communautaire. 
Nous n’oublierons pas les jeunes adultes (18 – 25 ans) 
autour des questions d’insertion professionnelle, de 
mobilité et de logement, en lien avec les travaux du 
CCAS (Centre Communal d’Action Sociale).

Les propositions selon la tranche d'âge 

Petite Enfance : 
Accompagner l’évolution des accueils petite enfance 
en soutien à la communauté de communes - participé 
à dynamiser le réseau des professionnels de la petite 
enfance et être à l’écoute des besoins des familles.

Enfance : 
Favoriser la mise en réseau des acteurs et développer 
des projets communs
Travailler l’accessibilité de l’Accueil de Loisirs Sans 
Hébergement (ALSH). 

Jeunesse :
1) Avoir une meilleure visibilité des besoins de la 
jeunesse
2) Permettre une inclusion des jeunes dans la vie 
communale
3) Accompagner la convention espace jeunes (EnJeu) 
mais aussi l’animation locale envers la jeunesse.

Le city-stade de Chemellier mis en service en 2021.

Exemples d'actions mises en oeuvre : 

• Suivi du projet de Maison d’enfance sur Brissac Loire 
Aubance
• Faciliter les actions du Relais Petite Enfance sur le 
territoire (locaux, ...)
• Définition du nouveau PEDT (Projet Educatif De 
Territoire) en incluant un volet transversal sur l’inclusion 
du handicap (voir encadré)
• Rencontre avec les partenaires intervenant auprès de 
la jeunesse
• Développement des animations jeux et petite enfance 
dans les bibliothèques
• Amélioration des aires de jeux
• Nouveau city stade à Chemellier en 2021.

Les axes choisis du PEDT 2022 -2025 sont :

• Apprendre à connaitre et découvrir les différentes 
richesses et compétences au sein des villages, 
développer le partenariat au profit des enfants et des 
familles.

• Favoriser l’apprentissage du vivre ensemble et de la 
citoyenneté. Apprendre à se connaitre, à se respecter 
afin de pouvoir vivre ensemble avec ses différences 
(handicap, culture, croyance, milieu social, âge…). 

• Construire un cadre de vie bienveillant et sécurisant 
pour permettre à l’enfant et au jeune de bien grandir.
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Quelle est l'ambition de la 
commune dans le domaine 
de la culture ?

Sensibiliser, accompagner, trans-
mettre, soutenir et diffuser : tels sont 
les objectifs de la mission culture. 
A travers les projets portés par la 
commune (POLARisez-vous, Fête 
de la Musique, résidences d’artistes, 
d’Hiver & d’Etoiles), les amateurs 
du territoire sont mis à l’honneur et 
rencontrent des professionnels qui 
viennent partager leurs savoir-faire 
et compétences, dans les écoles, 
accueils périscolaires, les associa-
tions, structures médico-sociales 
ainsi qu’avec le grand public.
Les Journées du Patrimoine et le 
Projet Mon villages et ses Mystères, 
projets participatifs et collaboratifs 
sont soutenus par des animateurs du 
patrimoine, afin que la population se 
réapproprie ou découvre de manière 
positive les villages, avant d’engager 
une démarche touristique de valori-
sation de ce qui fait patrimoine aux 
yeux de tous.

Quels sont les moyens de 
ces ambitions ?
La création d’un pôle culturel au 
presbytère de Charcé, permettra 
prochainement, d’allier patrimoine, 
création et espace convivial ouvert à 
la population en devenant un centre 
ressource, en plein cœur de Brissac 
Loire Aubance.
Le développement de la lecture 
publique avec le recrutement d’une 
professionnelle, de nouvelles plages 
d’ouvertures, la mise en place d’ani-
mations. L’objectif est de rejoindre 
le réseau intercommunal des biblio-
thèques avec différentes étapes pro-
grammées sur 2022, notamment 
l’informatisation de nos bibliothèques 
avec bientôt un catalogue disponible 
en ligne. L’idée est d’élargir au maxi-
mum l’offre d’emprunts. Les anima-
tions s’étoffent également afin de pro-
poser une autre manière de fréquenter 
la bibliothèque. Des animations jeux 
sont programmées une demi-journée 
à chaque période de vacances et des 
temps de lecture pour les plus petits 
s’organisent.

‘‘La culture, un 
formidable vecteur  

de lien social dans nos 
villages, un atout  

dans l’éducation de 
nos enfants’’

La parole à :
Bruno Lebel
adjoint délégué 
à la culture, à l'événe-
mentiel et au tourisme

C U L T U R E  -  B I B L I O T H È Q U E S

sensibiliser à la culture 
et divertir les habitants

Amener la culture dans les  villages : un des objectifs de notre mission.
20
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o Les élus de la commission Culture - 
Evènementiel - Tourisme
Bruno Lebel, 
Aurélie Percher (conseillère déléguée lecture publique),
Robert Touchet (conseiller délégué événementiel).
Claire Berthaud, Bernard Bougeois, Francine Desme, 
Monique Guillet, Frédéric Lamoureux, Florence 
Laroche, Eve Maillet, Fabien Plessis.

Comment rendre accessible la biblio-
thèque à tous les habitants ?

L’objectif à l’avenir est de pouvoir emprunter et rame-
ner des livres dans n’importe quelle bibliothèque, mais 
notre ambition est encore plus large car nous souhai-
tons que la bibliothèque aille désormais au devant des 
lecteurs. C’est pourquoi nous allons mettre en place un 
bibliobus pour permettre à chaque village de bénéficier 
d’un service de bibliothèque. Nous souhaitons déve-
lopper aussi le lien avec les écoles. 

C U L T U R E  -  B I B L I O T H È Q U E S

Une bibliothécaire a été recrutée et le nombre 
de bénévoles, ainsi que les horaires d’ouverture 
ont augmenté. Un second poste d’agent des 
bibliothèques est créé avec un recrutement prévu 
fin 2022. Le budget d’acquisition a aussi été 
largement augmenté pour proposer toujours plus 
de nouveautés. 
Notre idée est de concevoir un pôle culturel 
évolutif et vivant, avec par exemple, à terme, une 
médiathèque de taille significative.

de nombreuses actions déjà réalisées 
au cours des derniers mois : 

De nombreux événements perpétués chaque année 
sur le territoire  comme : l’événement Polar, la fête de 
la musique... Les journées du Patrimoine, à l’échelle 
de Brissac Loire Aubance, sont aussi coordonnées 
par le pôle culturel qui propose différentes actions 
culturelles thématiques comme, en 2022, une série 
d’animations autour du compositeur et musicien 
Camille Saint-Saëns. 

Des résidences d’artistes ont aussi lieu sur le territoire 
de la commune, souvent en lien avec les écoles qui 
profitent d’une rencontre ou d’un temps d’échanges 
avec les artistes. 

En parallèle, l’accès aux œuvres classiques avec 
Angers Nantes Opéra ou les artistes du spectacle 
vivant, permet de toucher d’autres publics tout en 
transmettant des œuvres moins connues aux jeunes 
générations.

Nous soutenons aussi les compagnies locales pour 
les aider dans leur production et la proposition de 
spectacles. 

Échange avec les scolaires dans le cadre 
d’une résidence d’artistes à Luigné.

L’événement Polar, un incontournable de la 
programmation culturelle de la commune.

Le développement de la  lecture publique : 
un objectif clairement affiché.
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C C A S  -  S O L I D A R I T É S

Quelle est l'ambition de la commune en matière  
de Solidarités ?

Brissac Loire Aubance et ses 11 125 habitants a des caractéristiques démogra-
phiques spécifiques : la présence d’une jeunesse plus importante au regard de 
la moyenne départementale et une part de couples avec enfants également 
supérieure à celle observée dans le Département. 
On constate aussi une tendance générale au vieillissement de la population avec 
une diminution de la part des couples avec enfants au profit des personnes 
seules ainsi qu’une hausse de la part des familles monoparentales.

La commune au travers son projet de territoire mène une politique ambitieuse 
et inventive par le biais de son Centre Communal d’Action Sociale (CCAS). Elle 
couvre tous les âges, de l’enfance aux séniors, en tenant compte des enjeux 
d’évolution de la population.

Comment fonctionne le CCAS de Brissac Loire Aubance et 
à qui s'adresse t-il ?

Depuis 2020, le CCAS est installé dans les locaux de France Services.
Cet équipement accueille aussi bon nombre de partenaires associatifs et institu-
tionnels (Mission Locale, Initiatives Emplois, Département, services des impôts, 
CAF, CLIC etc…).
Ce lieu d’accueil permet à la fois aux habitants d’avoir à proximité les services 
dont ils peuvent avoir besoin mais aussi aux partenaires de travailler en concer-
tation et en cohésion sur l’ensemble de la commune.
Le CCAS dispose à la fois de moyens techniques, de moyens humains et de 
moyens financiers autonomes pour réaliser les missions qui lui sont confiées. 

‘‘Une nouvelle politique 
sociale connectée au 

territoire et à ses 
 habitants’’

La parole à :
marie sauvaitre
adjointe déléguée  
aux solidarités actives

vivre et Faire les solidarités 
sur le territoire

France Services, lieu de multiples ressources pour tous les habitants du territoire.
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C C A S  -  S O L I D A R I T É S

o Les élus de la  commission Solidarités actives
Marie Sauvaitre, 
Isabelle Bouju, Cécile Brochard, Ghislaine Drouet 
(conseillère déléguée), Adeline Gallien, Isabelle Goulu, 
Eric Lerouge, Céline Rabouin.
Et les membres du conseil d’administration du CCAS :
Estelle Bernaudeau (Initiatives Emplois), Guy Blouin, 
Dominique Dumay, Annick Freret, Véronique Lecluselle, 
Marie-Claude Lecointre (A.D.M.R.),Frédéric Maillard 
(ENJEU), Anne-Marie Maillet (Le Pont de Varenne).

Les trois agents du CCAS interviennent sur 5 missions :
- L’accueil des habitants à France Services
- L’accompagnement du public dans les démarches 
administratives et numériques
-  L’accompagnement des habitants pour la recherche 
de logement en lien avec les bailleurs sociaux 

-  Le soutien aux démarches d’insertion sociale et 
professionnelle

-  L’animation à la vie locale (temps festifs Y’a de la 
joie, sortie estivale, rendez-vous festif pour les aînés, 
ateliers cuisine seniors).

-  Le CCAS développe aussi des moments de solidari-
tés, comme les « Petits soleils de fin d’année ».

De nombreux bénévoles contribuent aussi au bon 
fonctionnement du CCAS notamment à travers l’aide 
alimentaire et le transport solidaire. N’hésitez pas à les 
rejoindre !
Avec le centre socio-culturel ENJEU, nous avons 
l’ambition de porter conjointement des projets 
vecteurs de liens et d’animation sur notre territoire.

Toutes ces personnes contribuent à la construction 
des projets et à les ajuster au plus près des préoccu-
pations du territoire.
L’association de tous constitue la richesse de notre 
territoire et sa diversité.

Le CCAS mène-t-il également des 
analyses plus globales ou plus 
poussées sur les besoins de Brilauban-
çais(es) ?

Nous devons être force de proposition, en particulier en 
mobilisant la force de l’intelligence collective et collabo-
rative des partenaires et des administrateurs du CCAS.
C’est bien dans cet esprit que l’équipe du CCAS mène 
actuellement l’Analyse des Besoins Sociaux (ABS), un 
outil indispensable pour anticiper l’avenir.
Il doit répondre aux enjeux identifiés autour de trois 
thématiques :
- l’accompagnement des familles
- l’accompagnement des habitants pour leur insertion 
sociale et professionnelle
- l’accompagnement des séniors et l’évolution de leurs 
besoins.
La première phase de diagnostic a permis notamment 
de mettre en exergue les difficultés d’accès à un 
logement sur notre commune. 
Quelles seront donc les priorités ? Développer l’habitat 
social permettant de créer des parcours de vie pour les 
personnes ? Développer des réponses pour les jeunes 
qui entrent sur le marché de l’emploi ? Développer de 
l’habitat intergénérationnel favorisant la création de 
liens ?
Le premier semestre 2022 sera consacré à la concré-
tisation d’un plan d’actions en priorisant nos axes 
d’intervention pour les 4 années à venir.

Quels sont Les moyens financiers pour 
y parvenir ?

Nous devons accepter que l’on ne puisse pas tout 
réaliser. Il faut penser dans le temps et structurer notre 
politique d’action sociale pour répondre à la fois aux 
besoins d’aujourd’hui mais anticiper ceux pour demain.
Il faut aussi rester avec une forme de réalisme par 
rapport à la taille et à la spécificité de notre commune. 

Quelles sont les visions qui animent 
le projet de territoire en matière de 
solidarités ?

Nous retenons 3 axes forts :
-  La connexion à notre territoire des habitants en 

s’appuyant sur la qualité des services publics de 
proximité existants et rassemblés autour de France 
Services,

-  Le développement d’une fonction de pilotage et de 
coordination de l’action sociale,

-  L’émergence d’actions innovantes pour répondre aux 
besoins des habitants.

Y’a d’la joie, événement organisé pour les 
seniors en 2021 à Charcé.

Les bénévoles de l’aide alimentaire
collectent les invendus sur le marché.



24

o Les élus de la  commission 
citoyenneté et tranquillité 
publique
Mathieu Roussel, 
Claire Berthaud, 
Manon Boultareau, 
Pieric Buffet, 
Véronique Butruille (conseillère 
déléguée), 
Eric Leroux, 
Erick Percevault, 
Alain Roselier.

Quelle est l'ambition de la commune dans le 
domaine de la citoyenneté et de la tranquillité 
publique ?

Les services de notre commune se professionnalisent, cela concerne 
aussi bien la gestion du marché, les problèmes liés au stationnement, à 
la circulation, aux contrôles d’urbanisme, aux animaux errants... Il existe 
de nombreuses règles concernant le bien vivre ensemble, nous souhai-
tons qu’elles soient bien appliquées et respectées. Le conseil Municipal 
a donc fait ce choix de mettre en place un service de police Municipale. 
Nous souhaitons que Brissac Loire Aubance conserve sa quiétude et la 
présence d’un service de police Municipale aux côtés de la brigade de 
gendarmerie va y participer grandement.

Quels en sont les objectifs à moyen terme ?

L’objectif premier reste la prévention, que ce soit en terme de sécurité 
routière, de citoyenneté, d’incivilité. En zone rurale la Police Municipale
est aussi investie des pouvoirs de la police de l’eau et peut intervenir 
auprès des agriculteurs ou des chasseurs. 

Dans les écoles, les policiers interviendront pour préparer les élèves au 
permis piéton. Ce service permettra aussi un meilleur suivi des incivilités 
de toutes sortes et, si c’est nécessaire, les policiers seront amenés à 
verbaliser les contrevenants pour faire respecter l’ensemble des lois qui 
s’appliquent sur le territoire de la commune.

‘‘La prévention et le dia-
logue pour inciter à la 
citoyenneté et assurer 
la tranquillité de tous’’

La parole à :
mathieu roussel
adjoint délégué 
à la citoyenneté et 
tranquillité publique

S É C U R I T É  -  C I T O Y E N N E T É

favoriser l'implication des habitants
dans la vie de la commune
et garantir le bien vivre ensemble

Le service de Police Municipale créé en juillet 2021 
s’est étoffé d’un deuxième policier en avril 2022.
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de nombreuses actions déjà réalisées au cours 
des derniers mois 

Création d’un poste de police Municipale orienté prioritairement sur 
la prévention avec le recrutement de deux policiers : Steeve Seyeux, 
responsable du service de police Municipale et Yvonick Page. Ils sont 
secondés par l’Agent de Surveillance de la voie publique : Didier 
Agator. Des bureaux dédiés à ce service de police Municipale ont été 
aménagés au rez-de-chaussée de la Mairie et un nouveau véhicule 
tout terrain est spécialement dédié à leurs activités.
Un CLSPD (Contrat Local de Sécurité et de Prévention de la 
Délinquance) est en cours d’élaboration. 

La prévention passe aussi par la rencontre sur le terrain avec les 
habitants. Ainsi, un accueil des nouveaux habitants a été organisé pour 
la première fois à l’échelle de Brissac Loire Aubance en novembre.
L’organisation d’une journée citoyenne pour le ramassage des 
déchets avec les habitants sera reconduite. 

Lancement du premier budget citoyen en février 2022 pour donner 
la parole aux habitants sur ce qu’ils jugent le plus nécessaire. 
Pour ces projets citoyens, une enveloppe budgétaire de  
10 000€/an minimum est mobilisée. Un comité d’études et de suivi 
se réunira pour l’instruction des dossiers et l’étude de faisabilité. 
Ensuite, un vote citoyen en ligne sera organisé pour choisir parmi 
ceux retenus.
Les projets qui auront obtenu le plus de voix seront désignés comme 
lauréats dans la limite des 10 000€/an et seront réalisés par la 
commune dans les deux ans.

Exemples d'actions citoyennes qui pourront être 
réalisées

Poursuivre l’organisation de journées citoyennes sur différents thèmes 
pour améliorer ensemble la commune. 
Poursuivre les rencontres élus-habitants et réinventer de nouvelles 
formes de démocratie participative pour avoir un lien fort et une 
proximité avec les habitants.
Faire de nos mairies déléguées des lieux de vie, de rencontres pour tous…

Renforcer la proximité 
avec les habitants 

Des moments importants rythment la vie des 
habitants comme l’arrivée dans une nouvelle 
commune. Afin d’être bien accueilli et de ren-
contrer ses élus, une première rencontre «nou-
veaux habitants» a été organisée l’an passé, 
nous souhaitons reconduire et améliorer cet 
événement qui crée du lien. 
A l’avenir nous souhaitons organiser une remise 
officielle des cartes d’électeurs aux jeunes de 18 
ans qui voteront pour la première fois afin de les 
accompagner dans leur construction citoyenne.

Action de ramassage des déchets 
organisée par l’école des Alleuds.

L’accueil des nouveaux arrivants a été lancé 
en 2021.
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o Les élus de la 
commission économie
Alice Leclerc, 
Nadia Drouin, 
Olivier Moron, 
Valérie Ruillard, 
Delphine Senez, 
Robert Touchet.

La parole à :
alice leclerc
conseillère déléguée 
à l'économie

Quelle est l'ambition de la commune en matière 
d'économie ? 

Les confinements successifs liés à la pandémie ont mis certains 
de nos commerçants et de nos entreprises en difficultés. Dans un 
souci de résilience, nous avons voulu accompagner le dynamisme 
et le courage dont ils ont fait preuve. C’est pourquoi l’idée des cafés 
rencontres éco s’est mise en place.

L’objectif est d’apporter un premier niveau d’information auprès de 
nos acteurs économiques. Les réglementations sociales, fiscales, 
ressources humaines et droit des affaires évoluent si vite que nous 
ne voulons pas mettre en difficulté nos commerçants et entreprises. 
Nous avons souhaité mettre en place des « Cafés Rencontres » 
traitant de ces sujets et toujours animés par des professionnels issus 
du monde économique de notre département. 

quelles actions permettent de concrétiser cette 
ambition ?

Le premier Café Rencontre était une présentation du dispositif 
GPA (Groupement de Prévention Agréé) qui vient en aide aux 
entrepreneurs en difficultés.
Le second a permis de recevoir le président du Tribunal de 
Commerce d’Angers afin de sensibiliser sur l’importance d’anticiper 
les situations difficiles et de ne pas rester isolé.
En mai 2022, c’est une sensibilisation à l’importance d’avoir des 
CGV à jour (Conditions générales de Vente)qui a été organisé.
La programmation 2022 prévoit aussi un rendez-vous le 30 septembre 
sur la transmission et le 25 novembre, un atelier sur l’importance des 
tableaux de bord en entreprise.

Nous envisageons un kit de bienvenue en format numérique afin de 
rappeler la gestion courante des services de la municipalité mais 
aussi évoquer des rappels de réglementations tels que l’éclairage 
nocturne, les numéros utiles... 

Notre objectif premier est d’accompagner l’ensemble de nos acteurs 
économiques, afin que personne ne puisse rester isolé et démuni 
face à ses interrogations.

Y'a-t-il d'autres professionnels concernés 
par l'action de la commune ?
Nous avons la chance, sur notre territoire, de compter un très 
grand nombre de professionnels de santé.
Brissac Loire Aubance est loin d’être un désert médical et nous 
avons fait le choix de leur offrir un confort de travail avec la mise 
en place, par la commune, de plusieurs pôles de santé. Celui de 
Chemellier, dans sa nouvelle version agrandie, ouvrira prochai-
nement. Un nouveau cabinet de médecins sera aménagé par 
la commune à Vauchrétien en plus du pôle santé déjà existant. 

La commune loue aussi différents locaux à d'autres profession-
nels comme la boulangerie de Saint-Saturnin, le restaurant de 
Vauchrétien, les épiceries de Coutures et Vauchrétien...

faciliter la vie des entrepreneurs

La maison médicale de 
Saint-Saturnin-sur Loire.

Café rencontre des entrepreneurs.
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É C O N O M I E

La parole à :
thierry bargel
conseiller municipal 
délégué aux marchés

‘‘Soutenir les  
marchés,  

poumon de vie  
de nos villages ’’

Les marchés pour 
aider à
consommer local

Les marchés de Brissac Loire Aubance 
sont des lieux de développement 
économique et de convivialité qui sont 
chers au cœur des habitants.
Le marché, un vrai lieu de rencontre où il 
est facile d’être tenté par les bons produits 
proposés par les commerçants. 

De plus en plus de jeunes professionnels 
se lancent, désireux de se reconvertir 
dans une activité indépendante, proche 
des consommateurs et des produits avec 
une complète autonomie. 

Le marché du jeudi matin à Brissac-
Quincé est bien sûr le plus important 
en fréquentation et en nombre de 
commerçants mais les habitants qui 
travaillent ont souhaité avoir eux aussi 
accès à des produits frais et locaux 
pendant le week-end. Ils peuvent faire 
leurs courses et retrouver l’ambiance 
conviviale au marché de Saint-Rémy le 
dimanche et désormais à Saint-Saturnin-
sur-Loire le samedi matin.

Installé derrière l’église à proximité du 
Prieuré le marché de Saint-Rémy profite 
de la fréquentation touristique importante 
pendant l’été depuis sa création en 2019 et 
reste maintenant ouvert toute l’année à la 
demande des habitants et commerçants. 
Cette offre complète les commerces de 
proximité : l’épicerie, le Bistrot de Yann et 
Lau, le restaurant au Délice du terroir ainsi 
que la boutique artisanale rue de la Glycine 
ou encore La guinguette La Riviera.

Le marché de Saint-Saturnin ouvert en 
2021 est situé sur la jolie petite place de la 
Forge entre la boulangerie et le bistrot de 
Saint-Sat. Les habitants de Saint-Saturnin 
avaient répondu avec enthousiasme au 
questionnaire sur l’intérêt d’un marché. 
La fréquentation locale est bien là et 
les randonneurs du GR3 qui passent à 
proximité y trouvent tous les services : abri, 
eau potable, wc, médecins, boulangerie, 
restaurant, recharge de vélo électrique, 
tables et bancs pour une halte bienvenue.

Situés sur le domaine public, les marchés 
de plein air sont gérés par la commune 
grâce à la Commission Marché qui 
regroupe des commerçants ambulants et 
sédentaires, des usagers et des élus. 
Elle gère les emplacements et le règlement 
pour favoriser le développement 
économique du marché. La gestion des 
déchets et la signalisation des marchés 
aux entrées des villages sont des sujets sur 
la table de la Commission actuellement.

Réunie chaque trimestre la Commission 
permet de faire remonter les souhaits et 
préoccupations des différents acteurs 
auprès du Conseil Municipal qui décide 
ensuite des actions pour la croissance du 
marché et la sécurité des clients.
Les services de la Mairie sont partie 
prenante de la bonne gestion des 
marchés. Communication, comptabilité et 
police municipale agissent chacun dans 
leur domaine pour le bon déroulement des 
marchés hebdomadaires.

Marché le samedi à Saint-Saturnin-sur Loire.

Marché du dimanche à 
Saint-Rémy-la-Varenne.

Marché du jeudi à 
Brissac-Quincé.

o Les élus de la  
commission marchés
Thierry Bargel, 
Isabelle Bouju,
Véronique Butruille,
Robert Touchet.
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COUTURES

SAINT-RÉMY 
LA-VARENNE

CHEMELLIER

CHARCÉ ST-
ELLIER-SUR 
AUBANCE

SAINT SATURNIN 
SUR LOIRE

BRISSAC
QUINCÉVAUCHRÉTIEN

LES ALLEUDS

SAULGÉ 
L’HÔPITAL

LUIGNÉ

un projet et une équipe pour le mener à bien

* : Maire délégué du village

SAINT-RÉMY LA VARENNE

Isabelle
BOUJU *

Loïc
BROHAND

Aurélie
DUCHESNE

Francine
DESME

Valérie
JEAN

CHEMELLIER

Jean-Marc
MERCIER *

Véronique
BUTRUILLE

Alice
LECLERC

Claire
GODARD

Olivier
MORON

SAULGÉ L’HÔPITAL

Patrice
BAZIN *

Ghislaine
DROUET

Didier
LE MASLE

Delphine
SENEZ

LUIGNÉ

Frédéric
LAMOUREUX *

Marie
SAUVAITRE

Fabien
PLESSIS

Lionel
GUILLEMOT

SAINT-SATURNIN-SUR-LOIRE

Florence
LAROCHE *

Eric
LEROUX

Thierry
BARGEL

Marc 
LEVEY

Thomas
GUELARD

Isabelle
GOULU

CHARCÉ ST-ELLIER SUR AUBANCE

Bruno
LEBEL *

Bernard
BOUGEOIS

Gilles
FOURNIER

Eric
LEROUGE

Valérie
RUILLARD *

Pieric
BUFFET

Eve
MAILLET

Monique
GUILLET

COUTURES

BRISSAC-QUINCÉ

Erick
PERCEVAULT *

Céline 
RABOUIN

Sophie
CATROUX

Aurélie
PERCHER

Alain
ROSELIER

VAUCHRÉTIEN

Armelle
DERSOIR

Stephen
LEHEE *

Adeline
GALLIEN

Manon
BOULTAREAU

Nadia
DROUIN

Claire
BERTHAUD

Mathieu
ROUSSEL

LES ALLEUDS

Thierry
GALLARD *

Cécile
BROCHARD

Marie-Pierre
BRUNIER-COULIN

Jocelyn
BARANGER

Agnès
DURAND-JALIER

Robert
TOUCHET

o Sylvie Sourisseau, Maire de Brissac Loire Aubance

Lydie
GUERET

o Tous vos élus du Conseil Municipal de Brissac Loire Aubance :


